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Kurzfassung

Schlagworte: Engellehre, islamische Philosophie, Suhrawardi.

Der Begriff ,Engel', der sich sowohl in der Philosophie und Theologie 
als auch in Kunst, Musik und Mystik zu allen Zeiten in verschiedenen 
Kulturkreisen in ganz unterschiedlichen religiös-philosophischen Rich­
tungen verbreitet hat, ist vielfältig. Allerdings sind die wichtigen aus­
differenzierten Engellehren der persischen Philosophen im 9. bis 12. 
Jahrhundert weniger bekannt. Dies gilt auch und insbesondere für Suhr- 
awardi, dessen Engellehre im Mittelpunkt dieses Werks steht.

Das Anliegen der vorliegenden Arbeit ist es, einen Einblick in die Ent­
wicklung der Engellehre in der islamischen Philosophie im Mittelalter 
zu geben. Es wird erst die Rolle der Engel im Zoroastrismus, im Alten 
und Neuen Testament und im Koran präsentiert. Danach widmen sich 
die Kapitel 2 -6  den Hauptstationen der islamischen Engellehre von: 
Abü Nasr Färäbi (ca. 870-950), Ibn Sinä (Avicenna 980-1037), Abü 
Hamid Gazäli (1058-1111) und Sihäb ad-Din Yahya Suhrawardi (1153­
1191).

Suhrawardi ist Begründer einer neuen Philosophierichtung. Seine Phi­
losophie nannte er hikmat al-israq (die Philosophie der Erleuchtung oder 
die Illuminationsphilosophie). Damit hat er die Lehre von Aristoteles, 
Platon, Zarathustra, Hermes, Plotin und die mystisch-islamischen Leh­
ren synthetisiert und theisiert. Engel haben als immaterielle Wesen den 
höchsten Anteil an Licht und spielen in Suhrawardis Denksystem eine 
zentrale Rolle. Die Engel -  als immaterielle Lichter -  unterscheiden sich 
nicht in ihrer Wesenheit, sondern in ihrer Vollkommenheit und Unvoll­
kommenheit.

Es folgt als letztes Kapitel ein Vergleich dieser islamischen Engellehre 
mit der des Thomas von Aquin als doctor angelicus. Ihm zufolge ist, wie 
bei den islamischen Philosophen, das letzte Ziel der Erkenntnis, Gott 
und Engel zu erkennen. Bei Thomas ist dies durch den Verstand mach­
bar.

6

https://doi.org/10.5771/9783828869523-1 - Generiert durch IP 216.73.216.60, am 23.01.2026, 10:56:55. © Urheberrechtlich geschützter Inhalt. Ohne gesonderte
Erlaubnis ist jede urheberrechtliche Nutzung untersagt, insbesondere die Nutzung des Inhalts im Zusammenhang mit, für oder in KI-Systemen, KI-Modellen oder Generativen Sprachmodellen.

https://doi.org/10.5771/9783828869523-1


A bstract

Key Words: Angelology, Islamic Philosophy, Suhrawardi.

The term ,angel', which has spread in philosophy and theology as well 
as in art, music, and mysticism throughout different cultures around the 
world, is varied. However, the important differentiated angelology from 
Persian philosophers in the 9th to 12th century is less known. This ap- 
plies specially for Suhrawardi, whose angelology stands at the center of 
this work.

The aim of this thesis is to give an insight into the development of the 
angelology in Islamic philosophy in the Middle Ages. Firstly, the role of 
the angels in Zoroastrianism, the Old and New Testament and the Koran 
is presented. Chapters 2 to 6 are devoted to the main stations of Islamic 
angelology: Abü Nasr Färäbl (ca. 870-950), Ibn SInä (Avicenna 980­
1037), Abü Hamid Gazäl! (1058-1111) and Sihäb ad-Din Yahya 
Suhrawardi (1153-1191).

Suhrawardi is the founder of a new philosophical direction. He called 
his philosophy hikmat al-israq (the philosophy of enlightenment or the 
philosophy of illumination). Hereby he synthesized and analyzed Aris- 
totle, Plato, Zarathustra, Hermes, Plotinus and the mystical-Islamic doc- 
trines. Angels, as intangible beings, have the highest share of light and 
play a central role in Suhrawardls's mind system. The angels, as imma­
terial lights, do not differ in their essence, but in their perfection and 
imperfection.

The last chapter present a comparison of this Islamic angelology with 
that of Thomas Aquinas as a doctor angelicus. According to him, as to the 
Islamic philosophers, the ultimate goal of the realization is to recognize 
God and angels. With Thomas this is feasible through the intellect.
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